

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA ** AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE ABONO		Ptas.	Cts.
España	1	25	
Extranjero (Unión Postal)	2	50	
Número suelto			5 cts.
Id. atrasado			10

HORAS DE DESPACHO
 REDACCIÓN: Desde las cuatro de la madrugada a las once de la noche.
 ADMINISTRACIÓN: Desde las siete de la mañana a las diez de la noche.
 Teléfono núm. 27
 Oficinas: Conquistador, 30

Esta edición ha sido confeccionada antes de las doce de la noche del sábado.

DE LA VIDA

Alejandro Rosselló

El último número de A. B. C. que llega a mis manos publica un retrato de Alejandro Rosselló.

Por uno de esos caprichos en que el azar se complace, junto al retrato del nuevo Subsecretario de Instrucción Pública se reproduce la *vera efigie* de Antonio Ramírez Memento.

Yo que conozco de antiguo al ex-auctor de la Capilla del Sacro Monte de Granada, al expicador de reses bravas, y al dramaturgo de *Joaquín*, podría fácilmente moldear dos medallones, que digo dos, uno, en que Memento fuese el reverso de Alejandro Rosselló.

Memento debe su fama policiaca á su buen carácter, á su humorismo callejero: Rosselló es un austero, una voluntad bien templada.

Han pasado muchos años. Rosselló era un desconocido, que saltó desde la oscuridad de las aulas á la arena del foro sin aurora.

Quizá las primeras lecturas periodísticas que dejaron en mi memoria profunda huella fueron una varonil campaña de Alejandro Rosselló encaminada á sacudir tendencias contra las que batalla.

Después le he seguido siempre con cariño en sus empeños mercantiles por entre cuyas cienagas pasa como el cisne que no mancha su nítido plumaje, en sus arresnos en el Congreso geográfico de 1880, si no me es infiel la memoria, en sus batallas en el foro, en la política, en el periodismo, y en su obra de la Institución libre de la Enseñanza.

Faltó al laicismo de Rosselló ambiente. Mallorca rechazó la escuela sin Dios: no prosperó el plantel de hombres y mujeres por él cultivado con afán.

Cayó ruidosamente, pero siguió luchando.

Su constancia le franqueó la entrada al Parlamento, y su labor legislativa le ha elevado en pocos años al segundo puesto de un Ministerio. Otros con menos lastre intelectual, con menos méritos, *atraparon* el primero.

Esta vez la rueda de la fortuna política, repartidora de altos cargos y mercedes no se movió al azar.

El subir Rosselló á este sitio es el premio á quien ha dicho muchas veces que el problema nacional es un problema pedagógico.

Mis ideas tienen orientación contraria á las de Rosselló, pero creo que hombres de su honradez, de su talento y de su austeridad y buena fe, honran los puestos que se les otorgan.

No envío pues mi enhorabuena á Rosselló: recibala San Martín por tal colabrador.

Andrés CORZUELO

CRÓNICAS MENDUZAS

Una nueva mecánica

En los cafés no se oye más que el manipular de las máquinas. Tienen una combinación especial que vuelve loco á cualquiera. El operador va echando monedas y la máquina le da un trozo de música y cuando le viene en gana le devuelve varias perras gordas.

Hay quien se emborracha con estas máquinas y pierde un capital, porque es un axioma que el mecanismo no da más monedas de las que recibe.

Una temporada estuvieron prohibidas por orden gubernativa. Después se han vuelto á permitir. Naturalmente. Las máquinas solas no tienen nada de pecaminosas, desde el momento que el público abandona voluntariamente la moneda.

Una actitud pasiva del público podría desterrar esos aparatos mejor que las órdenes gubernativas. Pero hay quien juega empedernido por ver si sacará la peseta, que la máquina dá generosamente... cuando lo encuentra prudente.

Otras máquinas hay, como las del corredor del Líjico, por ejemplo, que no dan dinero más que al dueño. Son dinamamos y otras cosas por el estilo.

«Mida Vd. su fuerza» dice el letrado. Usted mete diez céntimos y se da el gran gusto de dar un puñetazo con toda su fuerza. Una aguja su mueve y se va Vd. con la satisfacción de leer un número.

Cuando dos amigos van juntos á saber cuál de los dos posee más fuerza pierden cuando menos diez céntimos cada uno y se han de conformar con la indicación de una aguja por todo arbitrio.

Vaya un consejo: gúrdense los diez céntimos y prueben su fuerza una contra otro. La práctica, la realidad les conven-

cerá, mejor y sin cobrarles un céntimo de lo que la máquina les pueda decir.

Yo me fijé, con un amigo, en una de las que predican el porvenir: «Como será mi mujer» «Si será rico» «Si viajaré». Mi amigo probó y descubrió que la máquina andaba sola, sin meter los diez céntimos; estaría estropeada.

Nos pasamos un cuarto de hora enterándonos gratis de lo que la máquina nos auguraba, y salimos convencidos de que habíamos realizado una gran economía: conocíamos nuestro porvenir á costa de la avería de la máquina, que no quería cobrar...

Aparto de este caso, una máquina de esas es un buen recaudador de contribuciones voluntarias y rinde una buena renta.

Hoy ya es una garantía cuando un presunto yerno tiene que contestar á la pregunta consagrada: «¿Y Vd. con qué cuenta para mantener á la niña? el poder decir:—

«Tengo una treintena de máquinas que funcionan por mi cuenta...»

E. O.

El refugio

Cuento

Habiendo atravesado ya la edad de los treinta años,—decíame Mauricio á Epelly,—después de abrazar cinco ó seis clases de negocios y comanditar otras tantas empresas, eché de ver cierto día que había devorado todos mis haberes líquidos—doscientos mil francos aproximadamente—y que todos los bienes que me quedaban consistían en una vieja casucha de mis abuelos, sita en un valle del Indre, con algunas hectáreas de prados y tierras de labor, cuyo rendimiento anual variaba desde mil doscientos á mil quinientos francos.

El tío Birie era quien desde unos treinta años á aquella parte hacia producir dichos bienes, con el auxilio de su esposa y después también con el de su hija. Los tres ocupaban la mitad de las habitaciones de la casa y disponían de las dependencias á su gusto. Por las inmediaciones de Navidad, una vez vendidas las cosechas, el colono extendía una breve cuenta y mandábase la suma que representa la mitad de los beneficios de su modesta explotación. Yo sabía que el tío Birie era escrupulosísimo; así, sus cuentas eran aceptadas anticipadamente, sin examen alguno.

Resolví vender «La Galiotte», pensando expatriarme para ir lejos, á probar nueva fortuna.

No había visto la casa natal desde el día en que tuve que marchar á reunirme con el batallón de cazadores de Africa. Al expirar el primer año de servicio, mientras acampaba en las cercanías de Ain-Tejba, en los confines de las Dunas, llegué, con un retraso de tres días, un telegrama en el cual aparecía equivocado el número de mi escuadrón.

Aquel despacho me anunciaba la muerte de mi madre... Figuras si hubo de ser mi conmoción terrible; yo había perdido á mi padre hallándome en tierra edad. Muerta á su vez mi madre, habiase hecho un vacío absoluto á mi filial ternura, y la sola idea de no haber podido asistir á los últimos momentos de la que me dió la vida, ni aún poder acompañarla á su morada última, agravaba singularmente mi dolor.

Este después llegó á calmarse; hizo tan cumplida su obra el tiempo, que me deshacerla cuando, terminado ya el servicio, íbame á «La Galiotte». «Al fin y al cabo—preguntábame á mí mismo—¿qué irás á hacer allí? ¿Torturarte el corazón y el cerebro con la memoria de un pasado halagüeño? ¿Evocar la sombra de aquella que ya no existe? ¿Crear sufrimientos estériles bajo un techo al cual solo te ligan los recuerdos...? el duelo más atroz tiene su especie de egoísmo, y ese egoísmo es el que, en cuanto me vi libre, me hizo tomar el tren directo de París.

Llegué á «La Galiotte» una tarde de mediados de abril. Esta es la época del año en que más exactamente coincide la obscuridad con la cena de los campesinos.

Allí encontré al tío y á la tía Borie con su hija sentados á la mesa. Como no estaban prevenidos en mi visita, caí entre ellos como un bolido. No podían dar crédito á lo que sus ojos veían.

«¿Señor Mauricio! Pero ¿es posible? Quince años, lo menos, hacia que no le habíamos visto... En fin, más vale tarde que nunca... Alicia, trae presto una silla.»

Pusieronme inmediatamente un cubierto, la muchacha me aderezó volando una tortilla deliciosa. El colono bajó á la cueva, volviendo á subir con una botella de vino añejo, y mientras duró la cena, me hizo saber sus lastimas, fue confandome la penuria, cada día mayor en que el cultivo ingrato le tenía.

Los centenos ya no rendían beneficios. El candelal daba todavía algo y asimismo la avena. Solo que fuera mester abonar á tanto pides tanto te doy... Pero escasea... Luego, se ha echado sobre los frutales una especie de oruga, y no hay medio de expulsarla... En fin, que esto anda de mal en peor. Se va trampeando... ¡Quial! Apenas se llega á cubrir las necesidades.

Sabia yo que el tío Borie era hombre de conciencia y por esto no dudaba de sus afirmaciones. No parecía oportuna la ocasión para hablarle del objeto que allí me conducía, esto es, de la venta de «La Galiotte». Concluida la cena, acompañáronme en seguida á mi cuarto dándome las buenas noches.

Tal como la había dejado se encontraba aquella habitación en la cual parecían dormir los sueños de mi infancia y los recuerdos de mi juventud. La cama estaba en el mismo sitio, con sus cortinas color de oro viejo, recamadas de amaranto. Encontré también mi sillón, mi armario, mi velador, y mi escritorio Luis XV. Todos los muebles se hallaban cuidadosamente desmepolvados. Si se hubiera arreglado la estancia con una hora de anticipación, no estuviera mejor dispuesta ni más oreada... Fue para mí aquello una impresión indecible, mezcla de encanto melancólico y de poesía velada de tristeza, mezcla de un poco de turbación y de mucha paz... ¡Oh! qué paz la que surgía de aquel cuadro íntimo al cual mi presencia infundía de nuevo la vida... con quince años de intervalo!

Fijábase mis ojos en los pormenores más insignificantes, mi memoria evocaba los pequeños hechos de mi niñez, contraíase mi corazón con la afluencia de pensamientos retrospectivos. Echaba al olvido la existencia insensata de París, de la cual había sacado decepciones sobre pesadumbres y que, finalmente, me había arrojado sobre aquel rincón de tierra, como despojo de una tormenta. El reposo y la frescura se infiltraban en mi cerebro calenturiento, cual si me hubiese bañado en un manantial de agua viva.

Abrí la ventana. El aire puro entraba á oleadas, con vagos perfumes de violetas que vendrían del seto que rodeaba la huerta. Hube de permanecer mucho tiempo de codos en aquella abertura; la noche parecía sumergirse en un baño tibio que dilataba mis miembros quebrantados por la fatiga del viaje y aliviaba mis nervios sumamente tirantes.

Luego fijé la vista en el armario... En los estantes, se hallaban meticulosamente alineados: ropa blanca que exhalaba aroma de espliego, libros de premios, libros de aguinaldo, novelas; es decir, todo el equipaje literario que ocupó mis ocios hasta los veinte años; había un cajón repleto de cartas atadas con cintas de color de rosa... Eran las ingenuas misivas del escolar del liceo, las extensas epístolas del cazador de Africa, preciosamente recogidas por el culto maternal... ¡Ay! aquellas cartas de soldado escritas durante mi primer año de servicio, bajo el impulso del momento, entre el desorden de un alto 6 en la fiebre de una marcha imminente!... La una traía la fecha de Batna... la otra de Selim... ésta relataba un episodio de grandes maniobras... Volví á leerlas una á una... Con sus líneas uniformes, su tinta enmohecida, y sus trazos casi borrados, resucitaban toda una época lejana, la vida del cuartel y del campamento que el verdadero soldado jamás trae la memoria sin sentir una especie de enternecimiento... pues la vida militar con todas sus exigencias y su disciplina, no deja de ser acción, alegría y juventud; es todo un pasado que va siendo más querido cuanto más va alejándose de quien lo recuerda.

He ahí que, de súbito, dieron mis ojos con una carta dispersa. Sorprendíme al reconocer la letra de mi madre, y leí:

«Mi querido hijo: hasta hoy no te he puesto al corriente de los progresos ni de la frecuencia de mis crisis cardíacas. Pero siento ahora que esto va á acabarse; y que ya no volveré á verte...»

«En cuanto expire el término de tu servicio, vuelve á tu casa natal. Este es el sólo anhelo de tu madre al morir, y ¡ojalá Dios se digno oírlo.»

«Acuérdate...»

Las letras eran deformes, los trazos rectos aparecían cortados, veíase todo el escrito traqueado, interrumpiéndose al llegar á la palabra: «Acuérdate...»

En aquel instante sonaba la media noche. No quise entonces despertar al tío Borie ni á su esposa, pero era firme mi convicción de que tenía á la vista y en sus manos el último, el postrer adiós que el alma maternal me envió á la otra parte de los mares antes de remontar el vuelo hacia las serenas regiones eternas.

Considerad si podría yo dormirme. La aurora me encontró vestido como estaba durante la víspera. Había llorado por espacio de muchas horas, como llora un niño al recordarle una falta cometida.

Estaba aguardando á que se levantasen mis colonos, y, en cuanto oí á Alicia en el patio disponiéndose á dar de comer á la volatería, le hice señal de que subiese.

Detúvose en el umbral del cuarto, y no pude menos de contemplarla durante un segundo en su traje matinal cálido. Yo me marché al servicio cuando ella vestía aun faldas cortas; pero en la mañana á que me refiero la ganadura de Alicia, con sus ojazos oscuros, su fresca tez rosada en las mejillas y sus ca-

ballos castaños de llameantes matices, cayéndole desordenadamente sobre la blanca nuca, cautivóme con esa atención propia del coleccionador en cuanto descubrí una rara joya en una colección vulgarísima.

«¿Fue mi madre quien arregló el armario, así como lo encuéntro?—preguntéle.—

«En verdad, yo puse en él algún orden... ¿Hice mal acaso?—

«Le mostré la carta.

«¿Por qué no llegó jamás esta carta á mis manos?—

«Yo se lo diré á usted, señor Mauricio... La señora la escribió en sus últimos momentos... íbamos sosteniéndola lo mejor que se podía... Bien lo recuerdo... Fue en el año de mi primera Comunión... Mi padre había aproximado el velador junto á la cama... Ella empleó más de un cuarto de hora en trazar algunas líneas; tanta era su sofocación... Luego le tembló la mano...»

Entonces, de súbito, la última crisis la hizo caer sobre la almohada: no pudo concluir... Y mi padre creyó que no debía mandar á usted esa carta, temiendo que le diese á usted demasiada pena.

«Se lo agradezco...»

Una hora después: corría yo en busca del tío Borie, que se había marchado á arar, y anunciéle claramente mi intención de quedarme en «La Galiotte».

Creo que el buen hombre, durante un minuto, me tuvo por loco... Sin embargo, no me costó mucho tranquilizarle. Quité de las manos resueltamente la esteva del arado; hecho mi aprendizaje, ejercí como cualquier otro la profesión á la cual tenía tanto apego Cincinato, y un año después caséme con Alicia.

PALMA

El día 30 de Junio en el almacén de la Comandancia de Marina, tendrá lugar la venta en pública subasta, de los efectos y enseres perteneciente á los faluchos aprendidos con tabaco de contrabando en los días 8 de Febrero, 7 de Abril, 6 de Mayo, y 14 de Agosto de 1905

Se han de proveer por concurso una plaza de Ayudante gratuito de la Sección de Letras con destino al Instituto de Barcelona y otra plaza de Ayudante de la sección de Ciencias con destino al de Lérida.

El día 4 de Julio tendrá lugar en la planta baja de la Delegación de Hacienda la venta en pública subasta de un mulo, carro y guarniciones, apresados con tabaco de contrabando justipreciado en junto en 156 pesetas.

El juez instructor de la Comandancia de Marina cita, llama y emplaza al individuo Juan Palliser y Flexas, natural de Andraitx y vecino de Alcúdia.

Además de los artistas mallorquines premiados en la Exposición Nacional de Bellas Artes, lo han sido también, con menciones honoríficas doña Pilar Munter de Sureda por un retrato y don Antonio Gelabert, por la vista de la Catedral de Palma, cuadro perteneciente al Ayuntamiento.

Habiendo tenido noticia la policía de que en el café llamado «Ca'n Sanchez» habían sido sustraídos á uno de los mozos siete duros y una peseta, un bolsillo de plata y dos décimo de la Lotería Nacional, del billete núm. 35601, practicados con 50 pesetas cada uno, practicados las oportunas gestiones deteniendo ayer mañana á un padre y un hijo cuando se presentaron al cobro de dichos premios en la administración de Loterías de la calle del Sindicato, por el guardia de primera señor Comas.

El muchacho confesó haber hallado en la vía pública, dichos objetos.

Padre é hijo han sido puestos á disposición del señor Juez.

Servicios prestados por la Guardia civil:

La del puerto de Santa Eulalia ha denunciado á varios sujetos que causaron daños en una finca propiedad de Juan Ferrer Ferrer, de aquel término.

Según noticias recibidas en esta Capital, el día 21 no le había sido admitida aun la dimisión de gobernador de Baleares al señor don Benito del Camp.

La corrida de toros que se celebrará esta tarde, estará presidida por el oficial primero, secretario interino de este gobierno civil, señor Abrales.

Dimos cuenta de que en la última sesión de la Comisión Permanente de Sanidad se dió lectura á una comunicación del Jefe de la Arrendataría de Tabacos en esta provincia diciendo que por noticias confidenciales del Agente de la compañía en Argel, sabe existe el tifus en la costa de Africa, lo que ponía en conocimiento del señor gobernador por si tenía á bien dictar medidas á fin de evitar el que los faluchos se dedican al contrabando vayan á Argel.

Nosotros preguntamos ayer al Inspector de Sanidad señor Lopez Comas respecto á que medidas propondría la Junta, y nos manifestó que medidas extraordinarias no había que tomar ninguna, puesto que la enfermedad denunciada no era una enfermedad exótica, sino endémica en Argel como también en muchos otros países y que lo único que se hará es continuar con el celo posible las precauciones acostumbradas en los arribos de Argel.

Regularmente esta semana se reunirá la Junta de Sanidad en pleno.

Como ampliación á las noticias que publicamos ayer referente al suicidio del vecino de Alcúdia Martín Tocho insertamos á continuación los siguientes detalles que nos ha remitido nuestro corresponsal en dicha ciudad.

«Una niña de corta edad hija suya, tenía el encargo de llamarle á la hora citada con el objeto de emprender otra vez su trabajo cotidiano.»

«Dicha niña, cumpliendo su cometido llámole repetidas veces sin resultado; hasta que decidióse entrar en su habitación que estaba á oscuras. Pareciola que su padre, para mayor comodidad, tal vez habiase recostado en el suelo y aproximándose candidamente á él, con una de sus manitas tocóle la cabeza insistiendo en sus llamadas. De pronto notó para humedad en los pies, que llevaba descalzos y en las manos; observando que era sangre. Lanzó un grito desgarrador que oido por los vecinos, acudieron apresuradamente, encontrando á dicho Martín horriblemente desfigurado, en un charco de sangre y una pistola de dos cañones al lado, la cual había empleado para quitarse la vida.»

«Dicho individuo padecía á ratos de locura y apesar de presentarse regularmente la cosecha y vivir en paz y armonía con todos, llevaba la manía que no podía ganar para comer y que por necesidad toda su familia debía morir de hambre.»

«En distintas ocasiones había manifestado deseos de encontrar muertos su mujer é hijos para después suicidarse.»

«Gozaba de simpatías por su inteligencia y actividad, tanto en sus trabajos del mar como del campo.»

Programa de la Velada que celebrará la «Democracia Balear» esta noche á las nueve:

Primera parte

1.º Overtura Sinfonía á piano por la señorita Mateu.—2.º Monólogo, por el señor Bonnin.—3.º Romanza del 4.º acto de «A Bohème», por el Barítono señor Valls.—4.º Romanza de «Un Ballo in Maschera» por el Barítono señor Rico.—5.º Monólogo por el señor Andrés Fuster.

Segunda parte

1.º Romanza para canto y piano por la señorita Pomar, acompañada por la señorita Mateu (A).—2.º Gran «Jota Aragonesa» por la Banda Vitaliana.—3.º La Doble Águila (paso doble) por la misma.—4.º Vals «El Lírico» (Moyá)—5.º Paso doble «La Machicha».

Ayer por la mañana un joven que guiaba un carro por la calle de San Francisco en una de las sacudidas del vehiculo dió de costado contra, una de las barandas fracturándose dos costillas.

Auxiliado por varios transeúntes fué trasladado, á la casa de socorro donde fué curado.

En la Plaza de toros se verificó ayer tarde la prueba de los caballos que han de servir para la lidia de esta tarde. El acto se vió bastante concurrido.

Entre los pasajeros embarcados ayer tarde, en el vapor «Miramar» que salió para Barcelona, figuraban: don Bernardo Frontera, don Francisco Pizá, don Domingo Font, don Juan Bernúez, don Antonio Sotos señora, Mr. Seguiloux y señora, Mr. Bonnin, Mr. Ziza don Vicente Richard don Amadeo Vidella y don Manuel Durán.

Ayer tarde, se embarcó á bordo del vapor correo de Barcelona desde donde se trasladará á Madrid, el Presidente del Comité del partido conservador de esta ciudad, don Manuel Guasp.

Acudieron á despedirle buen número de amigos particulares y políticos.

Con notable aprovechamiento ha obtenido el título de licenciado en Medicina y Cirujía en la facultad de Medicina en Barcelona, don Jaime Rover Motta, hijo de nuestro amigo don José.

Deseamos al novel médico muchas prosperidades en su carrera.

Ayer tarde se declaró un amago de incendio en la fábrica *Algodovera Mallorquina*.

El hecho careció de importancia gracias á los pronto auxilios de los mismos operarios.

Ayer fué puesto á disposición del señor Juez competente un vendedor ambulante de leche por expender su mercancía aguada.

Y vamos apuntando.

Anoche se recibió en el Gobierno civil un telegrama del ministro de la Gobernación participando oficialmente el fallecimiento del ministro de Estado señor Duque de Almodóvar, acaecido á las tres de la tarde del mismo día.

Notas municipales

Ayer por la mañana, los Concejales señores Mas y Serra, giraron una visita de inspección á la casa de la calle de la Lonjeta recién adquirida por el Ayuntamiento para proceder á su derribo.

En ella observaron la falta de algunos objetos cuyos propietarios se han llevado siendo de propiedad del Ayuntamiento.

En la próxima sesión darán cuenta de su gestión.

Durante la semana próxima estará encargado del servicio de Fomento y Beneficencia, don Agustín Fuster; del de Ensanche, don Miguel Bestard; del de Gobierno y Policía don Luis Alemany; del de Alunbrado, don Luis Martí y del de Obras don Francisco Pascual.

Para el lunes próximo están convocadas las Comisiones de Gobierno y Policía y de Ensanche para resolver varios asuntos de su exclusiva competencia.

Ayer se reunió la Comisión de Obras aprobando varios permisos de Obras particulares.

Del Ejército

Destinos.—Ha sido confirmado en el cargo de ayudante de campo del general de división don Francisco Perez Clemente, gobernador militar de Mallorca, al comandante de Caballería don Jaime Oleza Cabrera ascendido á este empleo por real orden de 8 del actual.

Don Miguel Villalonga Mutti excedente en Baleares, ha sido destinado al regimiento San Quintín número 47.

Han sido incluidos por la Junta calificadora de aspirantes á destinos civiles, los siguientes individuos José Carbonell Gisbert para sereno; el soldado Miguel Salva Pascual para vigilante de consumos; el cabo Andrés Vidal Juan para el mismo empleo, el sargento Juan Nicolau Ramon para vigilante de consumos.

Para ocupar las vacantes de empleos existentes en el Ayuntamiento de Lluçmany han sido propuestos el cabo Juan Taberner Mir para oficial saca, los soldados Sebastian Salva Caldes, Rafael Monserrat Salva, Miguel Tomas Oliver, Miguel Cardell Puig y Juan Costantí Tomas para guardia municipales.

Exámenes

El lunes día 25 se celebrarán en este Instituto los exámenes de Psicología y Lógica y los de Química General para los alumnos de Bachiller.

A las cinco y media de la tarde del mismo día tendrán lugar las de Ciencias Físicas y Naturales é Higiene, para alumnos del Magisterio.

El día 26 se efectuarán los exámenes de Nociones de Aritmética y Geometría y los de Geometría para al gúnos alumnos.

También se efectuarán los de Elica y Rudimentos de Derecho.

Audiencia

Causa por lesiones

A las doce de la tarde de ayer se reunió el Tribunal de Derecho para ver y fallar en juicio oral y público la causa instruida por el Juzgado de Inca contra Arnaldo Capó acusado del delito de lesiones á Francisca Ana Garau.

Representó el ministerio público el Abogado Fiscal sustituido por Miguel Rosselló y Alemany.

Defendió al procesado el abogado don Luis Canals.

Abierta la sesión se procedió al examen del procesado.

Este dijo que en las primeras horas de la tarde del día 15 de Abril de 1905 se presentó ante su casa la vecina Francisca Ana Garau insultándole groseramente; que con los gritos salió al dintel de la puerta embistiéndole la Garau, pero no llegó á alcanzarle por haber tropezado con una piedra que le ocasionó una caída.

Negó que agrediera á la Garau momentos antes de ser insultado ni que la tirara por un terraplén de la calle de Curt de dicha villa.

Francisca Ana Garau.—Esta dijo que el día de autos al regresar á su casa después de haber entregada la labor en casa de Gaspar Masía, se vió perseguida en la calle de Curt por el procesado quien le dió varios golpes con una piedra tirándola después por un terraplén con cuya caída se produjo cuatro heridas en la cabeza; que acto seguido se dirigió en casa del agresor para pedirle explicaciones y éste la golpeó de nuevo tirándola al suelo de donde fué recogido por varias vecinas.

Catalina Bisquera, Isabel Gual y Juana Ana Alcina.—Afirmaron que vieron á la Garau que gritaba por la calle balbuceando las palabras de «pillos «traidor» pero sin nombrar á persona alguna.

Que no vió que la Garau presentara manchas de sangre.

DON ANTONIO MARIA RUBI Y FERRA HA FALLECIDO

Después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica E. P. D.

Sus hijos Don Mateo Cura-Económico de la parroquia de San Nicolás, y Don Francisco, sus hijas, hija política, sobrinos, primos y demás parientes, ruegan á sus amigos le tengan presente en sus oraciones y les suplican la asistencia al funeral que en sufragio de su alma se celebrará el lunes próximo 25 de los corrientes á las once en dicha parroquia. No se invita particularmente.

IMPORTANTE PARA EL PÚBLICO HERNIADOS, QUEBRADOS, LEED

Llegará á esta ciudad, hospedándose en la Fonda del Vapor, Verí 19, donde permanecerá solamente el martes próximo día 26 de Junio, el reputado ortopedista de Barcelona Don Luis G. Torrent, autor de los acreditados bragueros Cuadruplo y Triple Regulador que tantas curaciones de hernias han realizado y de los cuales hacen constante recomendación los eminentes médicos convencidos de que real y positivamente aventajan en mucho á todos los demás sistemas conocidos.

Está plenamente demostrado que el quebrado que no se cura con tan maravillosos bragueros no se cura con ningún otro, por nadie, absolutamente nadie puede ofrecer las garantías mejores que las que ofrece la conocida casa Torrent de Barcelona. Los bragueros del especialista Torrent no molestan ni hacen bulto, quedando amoldados como un guante, pudiendo el paciente hacer libremente todos los movimientos sin sentir estorbo ni sufrimiento de ninguna clase y sin temor á que el aparato se mueva para nada, pues permanece siempre fijo sobre la parte herniada, hasta su completa curación. Hombres, mujeres y niños deben usarlos.

Construcción especial de toda clase de aparatos ortopédicos para la curación de las desviaciones de las piernas, pies, columnas vertebrales, pecho, espalda, cabeza y en general todos los defectos de conformación del cuerpo humano. Fajas ventrales de grandes resultados.

Nota: Téngase presente que el especialista Torrent estará en Palma únicamente el martes día 26 de Junio en la Fonda del Vapor, Calle de Verí, donde podrán consultarle todas cuantas personas lo deseen. Los que no aprovechen este día tendrán que dirigirse á su consultorio de Barcelona Unión 18.

Negaron que en el sumario afirmaran lo de las manchas de sangre.

Bartolomé Mestre.—Que encontró á la Garau que gritaba y al preguntarle que tenía le contestó que la querían matar.

Añadió que no vio que la Garau presentara manchas de sangre.

Gaspar Masía.—Que supo al día siguiente, del de autos que la Garau había dicho que el agresor había sido el procesado.

Margarita Reíns.—Que estando en su casa vio como un hombre pegaba á una mujer, pero que no lo conoció.

Como testigos de la defensa comparecieron María Capó y Juan Martorell, quienes negaron haber hecho indicaciones de componendas á la Garau por encargo del procesado.

Catalina Pons, José Rosselló y Juana María Alcina las que negaron ser cierto que fueran testigos presenciales de la agresión de que fué víctima la Garau por más que ésta lo afirmara.

Comparecieron varios otros testigos cuya declaración careció por completo de importancia.

Terminado el periodo de las pruebas las partes mantuvieron sus conclusiones provisionales.

Concedida la palabra al señor Fiscal dijo que después de la prueba testifical había quedado plenamente convencido de que el procesado era el autor de la agresión.

Hizo el relato de los hechos y dijo que no era admisible creer que la perjudicada pospusiera la venganza de un agravio inmediato por vengar un agravio remoto.

Examinó los partes de los facultativos los que comentó, diciendo que no podía dárseles gran importancia.

Terminó pidiendo para el procesado la pena de dos meses y un día de arresto mayor, pago de costas y accesorias.

Don Luis Canals pronunció un discurso combatiendo los argumentos del señor Fiscal cuyas afirmaciones calificó de caprichosas.

Sostuvo que ni en el sumario ni en el acto del juicio ni un solo testigo había afirmado que viera que el Capó agrediera á la Garau y que por lo mismo no podía nunca considerarse autor de delito alguno.

Terminó pidiendo la libre absolución de su defendido.

La fiesta de las espigas

En Mallorca

Hé aquí el programa de la fiesta de las Espigas que celebrarán las Secciones Adoradoras Mallorquinas reunidas en Luch los días 29 y 30 del presente Junio:

Día 29.—Los socios de cada una de las Secciones procurarán partir de sus respectivos pueblos á una hora acomodada para poder hallarse en Luch antes de las seis y media de la tarde.

Durante el camino rezarán ó cantarán el santo Rosario distribuidos en grupos; recomendándose á todos que drocuren hacerlo en el intervalo que media desde Caimari hasta Luch.

A las seis y media.—Se reunirán todos los peregrinos en el patio exterior del Colegio y formando procesión se dirigirá al oratorio cantando el nuevo «Himno al Santísimo Sacramento», compuesto expresamente para la Adoración Nocturna.

En el Oratorio se rezará la estación Mayor, se cantará una salve á la Virgen y dirigirá la palabra á los asistentes el Rvdo. P. Antonio Tomás, SS. CC., cantándose el final el mismo himno.

Terminado este acto podrán los socios retirarse para descansar, cenar y colocarse los que no hubiesen podido hacerlo antes de las seis y media.

A las diez reunión de los socios en la sala de guardia y Junta del Turno. Salida procesional de la guardia en la forma acostumbrada cantando el Vexilla y

los himnos del Santísimo.—Exposición ne S. D. M. Acto de homenaje y oraciones la noche.—Sermón, Invitatorio e himno de Maitines solemnes: primer nocturno semitonado y acto de desagravio.

A las doce.—Trisagio cantado por la escolanía de Luch y acto de desagravio.

Día 30.—A la una Landes solemnes.

A las cuatro Misa cantada con sermón que predicará el P. Pedro J. Cerdá, Franciscano, y comunión general intra missam. Terminada la misa se hará la procesión y se dará la bendición con el Santísimo á los campos.

Después de la procesión se cantará el Te Deum, y se hará la reserva.

Notas del Mar

Procedente de Alicante é Ibiza entró ayer mañana á las siete, el vapor correo Isteño, siendo portador de la correspondencia carga y 24 pasajeros.

El vapor Miramar llegó á las ocho procedente de Argel, conduciendo la valija carga y 25 pasajeros.

Dicho á la hora de itinerario se hizo de nuevo a la mar con rumbo a Barcelona.

Procedente de Barcelona, llegó ayer mañana el vapor M. Saens con cargamento de guano.

En la Comandancia de Marina se recibieron ayer los siguientes telegramas:

Ibiza: Viento SO. bonancible cielo aclajato mar llana. Alucia: Viento y mar calma cielo despejado.

Sóller: Vientoflojo del S. mar bonanza cielo claro. Barcelona: Viento NO. muy flojo mar rizada, cielo aclajado horizontes calmosos.

CULTOS

Para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas

Concluyen en san Nicolás: Exposición a las seis, a las seis y tres cuartos Oficio matinal, a las diez Tercia y Misa mayor solemne, cantándose la partitura del Mtro. Thermignon y sermón que dirá el Reverendo señor don Delphin Salgado, Cura castrense; por la tarde a las cuatro los actos de coro, Trisagio, procesión, Te-Deum y reserva de S. D. M.

Concluyen en la Inmaculada Concepción (Arrabal): A las siete misa de Comunión general y exposición del Santísimo, a las diez Tercia y Misa mayor solemne con sermón por el Reverendo señor don Sebastian Esteve, Pbro.; por la tarde a las siete y media Rosario, Trisagio cantado, Te-Deum y reserva de S. D. M.

Empiezan en el Socorro dedicadas al Sagrado Corazón de Jesús: A las siete y media misa de Comunión general para los asociados a la Guardia de Honor y demás devotos del Sagrado Corazón, a las nueve y media misa de exposición del Santísimo, a las diez y media Misa mayor con sermón que predicará el R. P. Valentín Perez Arnaiz, O. S. A., después del Oficio habrá misa rezada; por la tarde a las siete Rosario, Trisagio y sermón, que dirá en los tres días, el R. P. Vicente Menéndez, O. S. A., ejercicio al Sagrado Corazón, bendición y reserva de S. D. M.

Otras funciones

En la Misa mayor de la Catedral Basílica predicará el R. don Luis Palmer, Maestro de Sagradas Ceremonias.

En San Cayetano, fiesta dedicada a los Sagrados Corazones de Jesús y de María: A las siete misa de Comunión general para los asociados, a las diez y media se expone el Santísimo y comenzará la Misa mayor solemne cantada por la Capilla de Santa Cecilia, y predicará el R. P. Guillermo Vives, S. J. Estará expuesto todo el día el Santísimo Sacramento, y al anochecer Rosario, conclusión del Triduo, ejerci-

cio y reserva de S. D. M. precedida de Te-Deum.

En san Juan, fiesta en honor de su Santo Titular: A las cuatro y media de la madrugada, misa rezada, a la que seguirán otras durante toda la mañana, a las diez se cantará Tercia y luego la Misa mayor con música, predicando las glorias del Santo el R. señor don Andrés Servera, Pbro.; al anochecer se cantará un solemne Trisagio.

En la Merced, se celebrará la fiesta de Corpus: A las siete y media se pondrá de manifiesto el Santísimo Sacramento que lo estará todo el día acto seguido se cantará Tercia y Misa mayor del P. Auli, predicando en la misma el R. don Nicolás Cortés, Pbro.; por la tarde a las siete se continuará la novena del Santísimo, Trisagio, procesión solemne y reserva de S. D. M.

En la Anunciación (Hospital), después de los actos de coro de la tarde se practicará el último día de Treceario en honra de la Sangre preciosa de Jesucristo con sermón a cargo de los Padres de los SS. CC.

Visita á la Corte de María

En la Merced a Nuestra Señora de las Mercedes:

Para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Continúan en el Socorro: Exposición a las seis, a las diez Misa cantada, y por la tarde como en el día anterior.

Otras funciones

En San Juan, a las diez durante una misa, empezará el antiguo Octavario de San Juan, con exposición de S. D. M. y música, continuándose a la misma hora en los días consecutivos.

En San Felipe Neri, al anochecer se practicará el ejercicio de la Sagrada Infancia de Nuestro Señor Jesucristo con exposición del Santísimo Sacramento.

Visita á la Corte de María

En el Hospital a Ntra. Sra. de la Anunciación.

Antorral

Hoy.—La Natividad de San Juan Bautista.

Mañana.—Santos Eloy obispo y Guillermo abad.

Sociedades y Corporaciones

SOCIEDAD DEL ALUMBRADO POR GAS

La Junta de Gobierno ha acordado que á partir del 1.º de Julio rijan los siguientes precios:

Gas consumido para Motores
Plas. 0'22 el metro cúbico
con deducción de los descuentos siguientes según la importancia del consumo.

4 ojo desde 100 metros á 199 metros
10 " 200 " á 499 "
15 " 500 " á 799 "
20 " 800 " en adelante

Gas consumido para alumbrado y demás usos.

Plas. 0'25 el metro cúbico
Impuesto actual del Estado á cargo del consumidor.

10 por ciento
Total que ha de satisfacer el abonado Plas. 0'275 por metro cúbico. Disfrutando los descuentos que correspondan sobre el precio del metro cúbico, según su consumo, arregladamente á la siguiente tarifa:

2 ojo desde 100 metros á 199 metros
5 " 200 " á 499 "
8 " 500 " á 799 "
10 " 800 " en adelante
Palma 1.º de Junio de 1906.—El Director, Luis Pascual.

LA ECONOMICA

El Consejo de Administración ha acordado que á partir del 1.º de Julio rijan los siguientes precios:

Gas consumido para Motores
Plas. 0'22 el metro cúbico
con deducción de los descuentos siguientes según la importancia del consumo.

4 ojo desde 100 metros á 199 metros
10 " 200 " á 499 "
15 " 500 " á 799 "
20 " 800 " en adelante

Gas consumido para alumbrado y demás usos.

Plas. 0'25 el metro cúbico
Impuesto actual del Estado á cargo del consumidor.

10 por ciento
Total que ha de satisfacer el abonado Plas. 0'275 por metro cúbico. Disfrutando los descuentos que correspondan sobre el precio del metro cúbico, según su consumo, arregladamente á la siguiente tarifa:

2 ojo desde 100 metros á 199 metros
5 " 200 " á 499 "
8 " 500 " á 799 "
10 " 800 " en adelante
Palma 1.º de Junio 1906.—El Director Gerente, Miguel Binimelis.

Ferrocarriles de Mallorca

Servicio extraordinario de trenes para el día 24 de Junio con motivo de la corrida de toros que se verificará en la Plaza de Palma.

De Manacor á Palma á las 11'45.
De Palma á Manacor á las 20.
De Palma á la Puebla á las 20'15.
De Palma á Felanig á las 20'30.

El tren que comentado sale á las 18'15 no lo efectuará hasta las 23.
Palma 15 Junio 1906.—El Director General, G. Moragues.

Las Aguas de San Hilario Sacalm, son las mejores y las más agradables como agua de mesa. Se venden en grandes y pequeñas botellas á 1 y 0'75. Pedidos al administrador de las aguas San Hilario Sacalm.

SANDWICHES

Sidra champagny ó manzanilla fina y aceitunas sevillanas, un buen abanico que de mucho aire y mejor asiento, hacen buena cualquier corrida.

COLMADO PAJARITA

San Nicolás, 6

Permanecerá abierto hasta después de empizada la corrida.

Telegramas

(De nuestro servicio particular)

Nombramiento. — Viaje del señor Linares.

Madrid 23 á las 2 Tan luego como esté ultimado, se mandará á la Granja para la firma de S. M. el Rey, el Real decreto nombrando Comisario Regio al señor Zorita.

El domingo próximo saldrá el señor Linares para Asturias.

Moret y Maura.—Conferencia.

Madrid 23 á las 11'00 " 11'00

El Liberal afirma en su número de hoy que el señor Moret celebró una conferencia con el señor Maura el jueves último.

Dice que está conferencia duró largo rato y que tuvo lugar en la Moncloa.

La noticia de esta conferencia ha originado muchos comentarios, dada la actitud del señor Maura ante los propósitos del señor Moret.

Nadie ha podido averiguar los asuntos de que trataron, no siendo flojos los trabajos que se han hecho para averiguarlo.

La opinión está intrigada alrededor de esta conferencia, si bien se supone que lo tratado fueron temas de actualidad y no ajenos á acontecimientos políticos que tantos apasionamientos han ocasionado.

Cuestión arancelaria.—Contestación del gobierno suizo á las proposiciones para un nuevo tratado.

Madrid 23 á las 11'15 " 11'15 " 11'15

Telegrafían de Berna que el Consejo federal de Suiza ha encargado al cónsul de la república en Madrid entregue al gobierno español el siguiente texto sobre la cuestión arancelaria y tratado de comercio.

«El consejo federal deslina la proposición que le ha hecho España de un nuevo provisorium. Consentirá únicamente en la prolongación del statu-quo hasta el primero de Septiembre de 1906 ó hasta primero de Julio de 1907.»

El cónsul de Suiza en Madrid firmará la primera prorroga del statu-quo, pero en caso contrario, que no acuda al gobierno español á la prolongación, el consejo federal considerará terminadas el primero de Julio próximo sus relaciones comerciales con España.

El consejo federal considera que las demandas y ofertas del gobierno español para la formación del nuevo tratado de comercio definitivo entre España y Suiza, son generalmente desfavorables á la mayor parte de los artículos suizos que encuentran salida en el mercado español.

El gobierno suizo, por esta razón considera las proposiciones de España, inaceptables y declara que no seguirá las negociaciones á no ser en el caso de que el gobierno español haga mejores proposiciones.

Las regatas de Kiel

Madrid 23 á las 11'45 Telegrafían desde Berlín que se han celebrado sin incidentes de importancia las regatas internacionales de Kiel en la que tomaron parte los yates del Rey y otro de Bilbao.

Triunfó el yate Meteor propiedad del Kaiser.

Desgracia en Sagua la Grande.

Madrid 23 á las 11'45 Dicen de Cuba que se han recibido noticias de haber ocurrido un gran fenómeno en Sagua la Grande que ha originado la total ruina de la población, anegada en la ciénaga.

Se ignoran detalles de tal desgracia.

Simulacro de salvamento de naufragos.

Madrid 23 á las 11'45 Melilla.—Ha llegado á bordo del Ciudad de Mahón el señor Laguna, inspector de salvamentos de naufragos, habiéndose verificado pruebas con los aparatos lanzacabos y cestas.

Se hizo el simulacro de salvamento del vapor-correo de Mahón, conduciendo á tierra á los supuestos naufragos.

Presenció dichas pruebas el gobernador de la plaza, quedando satisfechísimo del éxito de las pruebas.

El vapor correo se llevó el bote viejo salvavida, siendo sustituido por uno nuevo, que es magnífico, y reúne excelentes condiciones.

Un inmenso público presenció dichas pruebas, en medio de la mayor satisfacción.

Una emisión para recoger los pagarés de Ultramar.

Madrid 23 á las 13'30 El Consejo de hoy se ocupará, entre otros asuntos, de llevar á efecto una emisión de doscientos millones en obligaciones del Tesoro para recoger los pagarés de Ultramar existentes para satisfacer las liquidaciones aprobadas.

Consejo.—Huelga sin importancia.

Madrid 23 á las 13'30 En la tarde de hoy habrá consejo de ministros.

Se han recibido noticias de Barcelona diciendo que la huelga de cocheros que estaba anunciada no revistió tan graves caracteres como se temía, pues ha quedado limitada á una sola casa.

Huelga solucionada.—El duque de Almodovar.

Madrid 23 á las 13'30 Telegrafían de Mataró que ha quedado solucionada la huelga.

El duque de Almodovar del Rio continua en estado agónico.

Están perdidas todas las esperanzas.

Declaraciones de un diputado catalán.

Madrid 23 á las 14'15 " 14'15

El señor Sagnier, diputado monárquico por el distrito de Areys de Mar ha estado á visitar al señor Moret.

Han acordado celebrar el lunes una conferencia en la que tratarán de la próxima lucha electoral en Cataluña en donde toma esa un carácter desusado en vista de los acuerdos de la solidaridad catalana.

El señor Sagnier ha manifestado que «en Cataluña van á unirse todos los monárquicos españoles para luchar contra otra unión que no sabe como calificar.

La lucha será enérgica por parte de los monárquicos todos sin distinción de matices, por los monárquicos que aman por igual á toda España.»

El señor Sagnier al hablarle de la fuerza con que cuenta la solidaridad catalana ha manifestado que «éste tiene verdadera esperanza en el éxito de los monárquicos.

La contestación de Suiza y el señor Moret.

Madrid 23 á las 14'15 El señor Moret ha sido preguntado por los periodistas sobre la contestación del Consejo federal de Berna sobre el nuevo tratado.

El señor Moret ha dicho que el acuerdo de dicho consejo es geroglífico y que por ahora no sabe como solucionar dicho asunto.

El día primero de Julio ha añadido estará publicado el nuevo arancel.

No hay intransigencia en la cuestión alcohólica.

Madrid 23 á las 14'15 En la conferencia que celebró el señor Madolet, presidente del Sindicato de alcoholeros, con el señor Moret, éste

negó á su conferenciante la intransigencia, según se dice, en que se ha colocado el ministro de Hacienda don Amós Salvador en la cuestión de los alcoholes, cuando el ministro trabaja para encontrar una fórmula de arreglo que satisfaga todas las aspiraciones.

Id que dice Moret sobre la conferencia con el señor Maura.

Madrid 23 á las 14'15 Respecto á la conferencia celebrada en la Moncloa por el señor Maura y el señor Moret, éste ha declarado á los periodistas que le visitaron que dicha conferencia fué puramente casual; que en aquel acto se encontró el ex-ministro señor Mellado y juntos hablaron de cosas indiferentes, no tratando nada absolutamente que tuviese la menor importancia.

Consejo para lo de Suiza.—Conferencia diplomática.

Madrid 23 á las 14'15 El jefe del Gobierno ha manifestado que hoy se reúne el consejo de ministros para buscar una solución al problema del tratado con Suiza.

Se espera que será curioso ó interesante el acuerdo.

Los diplomáticos señores Marqués de Tovar, Ojeda y Perez Caballero, en unión del embajador de Inglaterra han conferenciado con el señor Moret.

Fallecimiento de Almodovar.

(Urgente) Madrid 23 á las 15'45 A las dos y media de esta tarde ha fallecido el ministro de Estado, duque de Almodovar del Rio.

Inmediatamente de recibir la noticia de su fallecimiento, se han trasladado á su casa el señor Moret y los demás ministros.

También acuden muchísimos políticos.

La casa está invadida de gente.

En el Consejo de ministros se ocuparán hoy de los honores que deben concederse al finado.

Bolsa.Cotizaciones.—

Madrid 23 á las 16'30 Interior contado . . . 81'20 Interior fin de mes . . . 00'00 Amortizable, 5 p g . . . 99'70 Banco de España . . . 000'00 Compañía Tabacalera . . . 40750 Francos 10'00 Libras 27'66 Exterior 00'00

Mencheta

ESPECTÁCULOS

Lírico Función para hoy en la que tomarán parte todos los artistas de la compañía incluso el transformista DONNINI.

Plaza de Toros Gran corrida de toros de muerte para el domingo 24 de Junio, á las cuatro y media de la tarde, si el tiempo lo permite y con permiso de la autoridad, se picarán, banderillearán y serán muertos á estoque, seis toros de la ganadería de Don Eduardo Olea, antes Villamarta, con divisa verde botella y oro viejo, por los aplaudidos diestros

COÑEJO Y BIENVENIDA con sus correspondientes cuadrillas

Cólicos nefríticos y hepáticos se curan tomando las aguas de San Hilario Sacalm.

ISLENA MARITIMA

Compañía Mallorquina de Vapores El veloz y acreditado vapor

MIRAMAR saldrá el próximo martes día 26 de Junio á las seis y media de la tarde para BARCELONA y

MARSELLA admitiendo pasajeros y carga para dicho punto.

Se despacha en las oficinas de la ISLENA MARITIMA

Nota.—Todos los jueves á las 5 de la tarde sale vapor de la misma Compañía para ARGEL, regresando los sábados, al ser conveniente para los pasajeros.

CAFE MAHONES

Gran café concierto todos los días por un quinteto de profesores.—Numeros de canto y baile por las artistas de la casa Paoa la China y Olga Regina.

Programas de gran atracción.—Servicio esmerado.—Se sirven helados.—Entrada libre.

Tipo-lit. de Amengual y Muntaner